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郑州民生

□晚报首席记者 徐富盈 实习生 赵雅丽

本报讯 “元宵佳节，融和天气。”昨日，随
着天晴和气温的升高，燃放鞭炮的人越来越多，
不少市民在赶制孔明灯，准备晚上在市内广场
燃放。昨日15时，郑州消防支队宣传部门通过
短信向市民发布：市区内禁止燃放孔明灯。

孔明灯引燃在建高楼防护网
2月 1日 19时 45分，市绿城广场南侧一栋

正建的高楼，8层到 22层突然发生火灾。值班
保安发现情况后，立即用对讲机通知其他保安

进行扑火并报警。扑火过程中，两名保安被烧
伤。经查，是绿城广场燃放的孔明灯被风吹到
楼上，明火引燃了该楼的安全网发生的大火。

市区有不少人燃放孔明灯
该事发生后，引起消防支队的关注，放孔明

灯这一古老的庆节日的方式，前些年曾淡出人
们的记忆，但是近几年来，又在市区兴盛起来。
市消防支队宣传科杜玉若介绍，现在燃放孔明
灯的多是年轻夫妻或情侣，他们燃放这种灯具，
主要是用来许愿。“燃放前，每人把自己的愿望
写在上面，放飞到空中，每个灯的价格约 15

元。”绿城广场的工作人员介绍。孔明灯大灯罩
下有固体酒精，点燃几分钟后灯就飞到空中，每
盏灯能烧半个小时。

昨日起市内禁放此灯
昨日15时，市消防支队宣传科通过短信平台，

向市民发了200万条短信：“郑州消防真诚提醒，燃
放孔明灯需慎行，孔明灯属于明火，外焰温度高达
300摄氏度，存在安全隐患，市区内禁止燃放。”杜玉
若介绍，随着市内楼房越来越高，老问题引起了新
事故。市民不要在市内燃放孔明灯，需要燃放的，
最好到郊外无高层建筑的地方，并确保安全。

用电高峰期“拉闸”有望减少

今年全国多个电网
将首现“供大于求”

□晚报记者 张华

本报讯 中国电力企业联合会发布消
息，今年将首次出现多个电网电力“供应富
裕”的局面，持续5年多的全国性“电荒”已
经一去不返。据预测，华东、南方电网供需
平衡，华北、华中、东北、西北电网电力富
裕，全国电力整体供过于求。昨日，记者从
市电力公司了解到，从去年 10月份开始，
一些高耗能企业用电量减少，今年将在用
电主体结构上作调整。

今年全国社会用电量仍将大幅下降
中国电力企业联合会发布《全国电力

供需与经济运行形势分析预测报告》表示，
随着国际金融危机的影响不断扩大和加
深，中国社会用电量大幅下降的情况将在
2009年持续，中国全年电力供需形势将呈
现供大于求态势，持续5年多的全国性“电
荒”已经“一去不返”。中电联秘书长王永
干称，从目前情况看，2009 年社会用电量
将呈现明显的“前低后高”态势。预计今年
全社会用电量增速在5%左右。

受煤电矛盾、来水、气候等不确定性因
素影响，个别省份在电力负荷高峰时段仍
可能存在一定电力供需缺口，需要进一步
加强调节。

郑州去年的电力投资占全省1/4
昨日，记者从市电力公司了解到，2008

年郑州社会用电量为336.6亿千瓦时，市电
力公司总体售电量为 296 亿千瓦时，比
2007年增供 440万千瓦时，比 2005年翻了
一番，提前达到2010年“五年规划”的总体
供电目标。市电力公司相关负责人介绍，
2008年，市电力公司投资 37.9亿元用于建
设电网、配网等相关设施，所占投资总额为
河南投资总额的1/4，一年的投资超过过去
5 年计划的投资，供电量有了大幅度的提
高，去年一年增供电440万千瓦时。

“五年规划”中，到2010年郑州市电力
公司售电量为330亿千瓦时。而截止到去
年，除去金融危机造成的影响，市电力公司
用3年时间基本完成了4年的供电目标。

□晚报记者 张勤/文 张翼飞/图

本报讯 昨日，记者从市物价局获悉，从今
年春季开始，义务教育阶段中小学不再收取借
读费。昨天是市区中小学开学第一天，取消借
读费对于一些学生来说，是一个好消息。教育
部门提醒家长，多收的借读费学校要退。

新规：多收的借读费要退
根据规定，义务教育阶段不能择校，而是根

据家庭实际住址就近分配到指定学校。二七区
教体局有关负责人介绍，外来务工人员子女、因
父母工作调动等原因而不能按家庭实际住址到

分配学校上学的学生，可申请借读，这部分学生
为借读生，而借读费是针对不按片就读的学生
设立的收费项目。根据市物价局的规定，春季
开学取消借读费后，小学生每学期可以省下来
130元，初中生每学期节省300元。

不过，在开学之初，仍然有家长反映学校收
取借读费，而多数小学都是一次性收取 6年共
12个学期的借读费。“去年上一年级时，就交了
6年1560元的借读费。”金水区一位小学生家长
说，现在不让收取借读费了，不知道多收的费用
是否能退。

“根据规定，借读费只能按学期收取。”市物

价局有关负责人介绍，跨年收费本身就属于违
规，学校提前多收取的借读费用，应按学生未上
完的学期如数退还给家长。

学校以后会不会不愿接纳借读生？
据了解，绝大多数中小学目前没有接到取

消借读费的通知，而是根据 2007年“收取借读
费不收杂费”的标准执行。昨日下午，记者采访
了市区几位小学校长，他们认为取消借读费，减
轻了学生和家长的经济负担，但是学校在接收
借读生时会有顾虑。“以往学校收取借读生，因
为有借读费，这部分费用对学校还有些吸引
力。”中原区一位小学校长说，如今，取消借读费
后，学校很可能对借读生更不愿意接纳。

二七区教体局有关负责人认为，取消借读
费后，如何对学校进行财政补贴，应该是急需要
解决的问题。

提醒：培训班资质，可以上网查询
虽然昨天刚开学，但是各种培训班已经开

始了新一轮的招生。在金水区的不少热点小学
校外，很多学生和家长手上都会拿着几张甚至
十几张培训班的招生广告。

教育部门提醒，目前社会上的培训班“鱼龙
混杂”，为保障学习质量，维护学生及其家长的
合法权益，家长在给孩子选报时一定要认准其
是否有办学资质，也就是看其有无办学许可
证。金水区的合法办学机构名单可到金水教育
信息网“民办教育”栏目查询，也可以拨打
60116610、60116609咨询。

昨天是新学期开学的第一天，市区很多学
校都把开学第一课设为了“安全课”。

开学了，提醒家长几件事

借读费取消了，交过的要退
上培训班前，不妨先打个电话或上网查查校方资质

小学生们第一课学习交通标志。小学生们第一课学习交通标志。


